
職安例擬增罰款 最高一千萬
有議員倡減至600萬元 勞聯：勿令法例續淪「無牙老虎」

工聯促最低工資速落實「一年一檢」
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為加強職業安全保障，正於立法會法

案委員會審議的《2022年職業安全及職

業健康法例(雜項修訂)條例草案》提出大幅增加

違反職安健法例的最高罰款20倍，由現時50萬

元提高至1,000萬元。不過，對有關罰則的最高

罰款額應是多少，則引起議員的爭議。立法會選

委會界別議員陳紹雄擔心有關罰則過高，可能嚇

退一眾中小企，並於前日提出修正案，建議下調

最高罰款的修訂金額至600萬元。不過，勞聯立

法會議員林振昇及周小松昨日發聲明反對該修正

案，強調要令法例具足夠阻嚇力，不能讓職安健

法例繼續淪為「無牙老虎」。

◆香港文匯報記者 黃書蘭

陳紹雄今次在修正案提出下調經循可公訴程序定罪的
職安罪行最高罰款的修訂金額至600萬元；下調以

簡易程序提出檢控的僱主一般責任條文最高罰款額的修訂
金額至150萬元，取代條例草案提出的300萬元；將循簡
易程序審訊的罪行的檢控時限由6個月延長至9個月，取
代條例草案提出的12個月。

不過，周小松指出，香港致命工業意外宗數多年來維持
在每年約20宗，居高不下，其中部分涉事工程公司更疑
為「慣犯」，顯示現行的職安健法例欠缺阻嚇力，未能促使
僱主公司有效防止任何工業意外發生；再則，有關法例已
塵封二十多年未有更新，是次修例的原意是透過大幅提高
罰則加強阻嚇力。

周小松：修正案或削修例阻嚇力
對於陳紹雄在修正案中建議下調「可公訴程序定罪」的

最高罰款為600萬元，周小松反駁說，「可公訴程序定
罪」主要針對僱員死亡等極少數涉及極高罪責或嚴重疏忽
並導致嚴重後果的情況，認為修正案會令修例失去阻嚇
力，不能接受。

至於該修正案「以簡易程序定罪」最高罰款的修訂，周
小松認為，絕大多數違反職安健法例的個案都以簡易程序
檢控，認為若下調修訂至150萬元，同樣大大削弱法例的阻
嚇力，難以促使僱主更重視職安健及致力減少工業意外。

林振昇表示，部分嚴重違反職安健法例個案的案情複雜，
取證需時，故認為有必要延長簡易程序審訊的傳票時限，確
保極嚴重的個案能夠完整及深入調查，釐清意外成因及責任
誰屬，對僱主或僱員皆有裨益，是維護公平、公義及法治的
重要一步，支持條例草案將檢控時效延長至12個月。

陳紹雄稱「辣招」恐嚇怕中小企
陳紹雄昨日接受香港文匯報訪問時表示，現行嚴重職安罪

行的最高罰款為50萬元，金額明顯過低，社會各界包括工商

界僱主均一致認同要提高罰則，與時並進，然而因應有關條
例保障範圍極廣，除涵蓋建築地盤工地，亦影響一般大廈維
修，以至家庭傭工等各行各業，若在沒有完善量刑準則下，
貿然將最高罰款提高20倍至1,000萬元，一些中小企有可能
因無法承擔如此龐大的潛在法律責任，而被嚇至退出市場，
認為最高罰款的釐定，必須切合香港實際情況。

他並指，參考新加坡現行相關罪行的最高罰款折算為港
幣300萬元，相信若把循可公訴程序定罪的最高罰款額改
為提高12倍至600萬元，阻嚇性已有足夠提升，亦能平衡
社會各界的憂慮。

陳紹雄強調，除了提高罰則外，特區政府亦應積極推動
工地安全文化，實行建築設計及管理規例，推廣以安全為
本的建築設計概念等，同時加強巡查及以創新科技降低作
業風險，多管齊下才能完善職安保障。

至於修正案建議將簡易程序審訊的一般責任條文所訂職
安罪行檢控時限由現時6個月延長至9個月，他指出，早
前MIRROR紅館演唱會嚴重事故的調查也不用3個月便
完成，故相信9個月時限已足夠，應避免因時限過長而延
誤調查，否則對涉事各方都不公平。

香港近期接連發生多宗致命
工業意外，職安健法例保障備
受關注。不過，保障僱員職安
健的《工廠及工業經營條例》
和《職業安全及健康條例》的

罰則，逾25年來均一直維持不變。為確保相關
罰則制度與時並進，特區政府已向立法會提交
《2022年職業安全及職業健康法例（雜項修訂）
條例草案》，提高違反職安健法例的罰則，由最
高罰款50萬元、最長監禁12個月，提高至最長
監禁兩年及最高罰款1,000萬元，將於下周一
（17日）繼續於立法會相關法案委員會審議。

《工廠及工業經營條例》早於1955年制訂，
曾於1994年修訂並提高罰則；而《職業安全及
健康條例》則於1997年制訂，兩項條例的罰則
自香港回歸祖國以來一直維持不變。

是次條例草案包括修訂公然干犯涉及極嚴重職
安健違法行為的罪行等經循公訴程序定罪的最高
罰則，提高至監禁兩年及罰款1,000萬元；將以
簡易程序提出檢控的僱主一般責任條文最高罰款
額增加至300萬元，檢控時限由6個月延長至12
個月。

事實上，香港的整體職安健表現在過去二十多
年來已大幅改善，每千名工人的工業意外率已由
2000年的51.7%下降至2020年的12.4%。

然而，過去10年的致命工業意外數目卻一直徘
徊在每年20宗左右，並無減少跡象，而去年的致
命工業意外數目按年更回升至25宗，加上今年香
港接連發生包括7月MIRROR紅館演唱會墜屏意
外及上月觀塘秀茂坪安達臣道建築地盤65噸天秤
「連根拔起」式倒塌等嚴重事故，今次條例草案
廣受關注。 ◆香港文匯報記者 黃書蘭

罰則25年未改 致命事故回升

香港文匯報訊（記者 藍松山）本港因持續兩年
多的疫情影響，經濟受到嚴重打擊。為凝聚社會各
界共識，進一步推動基層勞工保障，工聯會昨日舉
行「最低工資研討會」，就最低工資項目進行深入
研討。工聯會勞工界立法會議員郭偉强認為，由於
最低工資「兩年一檢」，加上去年凍結調整，現時
最低工資月入水平已經比綜援低，擔心會有更多人
「躺平」申請綜援。勞工及福利局副局長何啟明表
示，以領取最低工資的四人家庭為例，如果加上在
職家庭津貼，生活金額比綜援高，未來特區政府會
加強宣傳在職家庭津貼，以及簡化申請手續。

昨日的「最低工資研討會」邀請到政府官員、工
會、社區組織及學者等出席，與會者除何啟明、郭
偉强外，還包括工聯會理事長黃國、珠海學院「一
帶一路」研究所所長陳文鴻、香港社區組織協會副
主任施麗珊等。

黃國在致辭時表示，期盼打工仔在辛勤工作的同時，能改變自己和家
人的生活，分享到經濟發展成果，過上有尊嚴的生活。

郭偉强憂更多人「躺平」申綜援
郭偉强表示，對年底公布的最低工資調整不樂觀，估計無法達到勞

方建議的每小時45.4元。他提到，由於最低工資「兩年一檢」，加上
去年凍結調整，現時最低工資月入水平已經比綜援低。

他擔心更多人「躺平」申請綜援，令福利開支增加，並促請特區政府
落實「一年一檢」，全面檢討最低工資釐定機制，以及將最低工資按平

均工資的60%計算，保障市民的生活和勞動尊嚴。

在職家津申請手續研簡化
何啟明表示，特區政府在調整最低工資時要顧及商界，考慮勞動力和

競爭力。他以領取最低工資的四人家庭為例，如果加上在職家庭津貼，
生活金額比綜援高。他指出，特區政府未來會加強宣傳在職家庭津貼，
以及簡化申請手續。

他又提到，施政報告會推出措施，協助單親家庭、職業勞損以及「雙
老」家庭等無法成為勞動力的人士。

香港文匯報訊 立法會食物安全及環境衞生事務委員會會
議昨日就日本食品進口管制進行討論，環境及生態局局長謝
展寰於會上表示，為保障公眾健康，食物安全中心計劃增加
對日本進口食物的檢測量和對特定放射性物質的檢測，特別
是增加水產品的檢測比例，未來不排除會收緊對來自日本相
關地區水產品的入口管制。

謝展寰指出，自2011年日本福島縣核事故後，特區政府
便對日本進口食品實施進口管制措施。從2011年3月至
2021年12月的約十年間，食物環境衞生署食物安全中心共
檢測了超過76萬個日本進口食品樣本，所有食物樣本的輻
射檢測水平均沒有超出國際食品法典委員會的指引限值。

另一方面，日本政府計劃明年將福島核電站廢水經處理後
排放出海洋，引起國際社會和公眾的關注。特區政府已就廢
水排放計劃向日本有關方面表達極度關注，強調在國際社會
未有共識前，日本當局不應單方面排放廢水至海洋，並已向
外交部駐港公署反映香港各界的憂慮。

他指出，特區政府一直向日方索取更多相關資料和具體數
據，並密切留意評估，從而做好應急安排的準備，確保核廢
水一旦開始排放，香港有穩妥的應對措施保障進口食物安
全。

他強調，不排除會採取進一步風險管理措施，收緊對來自
日本相關地區水產品的入口管制。

香港文匯報訊（記者 林熹）特區政府近日向立法會提交
本年度新的立法議程，刪除涉及基本法二十三條立法的《維
護國家安全條例草案》，意味現階段政府沒有計劃在本立法
年度提交立法會。行政長官李家超昨日出席行政會議前會見
傳媒時表示，基本法第二十三條立法是特區政府的憲制責
任，會盡早進行立法。不過，由於國家安全風險千變萬化，
特區政府必須設立有效且充分的法例，確保立法真正有效。
他強調，不希望未經完善便推出，之後因存在漏洞而需要再
度檢視的情況。

李家超表示，香港有自己的方法評估各種新發展的手段，
對於有可能危害國家安全的人，政府有權利採取強制措施，
包括長時間禁止構成國家安全風險的人等離開處所，同時，
政府也會密切留意當地實施情況，包括涉及人權方面的問
題。

被問及早前有遭到西方國家所謂制裁的俄羅斯商人之遊艇
來港，可能會令香港被西方國家所謂制裁問題，李家超指
出，香港執行任何聯合國（安全理事會）決議的制裁，不會
做任何沒有法律基礎和違背香港法治精神的事情。香港作為
金融中心，監管制度與世界接軌，處於重要的位置，任何行
動在香港沒有法律基礎的前提下，將不允許被實現。

另外，全國人大常委會委員譚耀宗昨日出席一個研討會
後見傳媒時表示，如果特區政府需要更多時間研究基本法
二十三條立法的工作，屬合理情況，相信政府會小心研究及
做好準備後才提出，故認為未必需要於指定時間內完成基本
法二十三條立法。
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香港文匯報訊（記者藍松山）政府新聞處昨日在YouTube發布題為
「乾淨企理 香港更美」的短視頻。視頻中可見，在不斷有人亂拋垃圾
後，特區政府派工作人員不斷清理。視頻提醒市民，這將會沒完沒了，
最後呼籲「是時候改變了！別再亂扔垃圾！乾淨企理，香港更美」，彰
顯特區政府改善香港環境的信心。

「乾淨企理 香港更美」視頻網址：https://www.youtube.com/watch?
v=x4IBs_wLznA

政府新片籲勿亂拋垃圾

◆政府新聞
處發布題為
「乾淨企理
香港更美」
的短視頻。
視頻截圖

港研收緊對日水產入口管制

◆李家超
中通社

◆工聯會舉行「最低工資研討會」，就最低工資項目進行深入研討。 工聯會Fb圖片

◀上月初，秀茂坪安達臣道一個建築地盤發生奪命天秤倒塌事故，
令人關注現行職安健條例能否為工人提供足夠的保障。 資料圖片

▲今年7月底，MIRROR紅館演唱會發生大型屏幕墜下嚴重事
故，跨部門小組成員曾到場調查。 資料圖片

香港文匯報訊 八達通
卡有限公司昨日宣布，推
出「逾期更換行政費」額
外措施，以鼓勵客戶依時
更換即將失效的八達通
卡。該措施將於今年11月
15日生效，最快將於2023
年11月15日開始徵收。

為提醒客戶更換即將失
效的八達通卡，八達通會
提供為期最少3個月的通
知期。是次推出的「逾期更換行政
費」，3個月的通知期過後，客戶仍
可於一年寬限期內退回已失效的舊卡
或免費更換新卡。其後，八達通將從
失效的舊卡餘額及按金（如有）中每
年扣除港幣20元的「逾期更換行政
費」，直至這兩筆款項被完全扣除為
止。

如何查看是否需要換卡？
當市民拍卡消費時，聽到「嘟～嘟

嘟」的提示聲響，便應前往指定地點
更換新卡。此外，市民可通過八達通
的相關網頁、「八達通互動語音電話
系統」，以及指定港鐵站及商場內的
「八達通服務站」更換；如客戶已將
八達通卡登記八達通App，當該八達
通卡需要更換時，客戶將會於八達通
App收到推送、短訊或電郵通知。

八達通換卡計劃早在2017年首次
推出，目標是逐步更換15年以上的
八達通，目前已更換200萬張舊卡。

八達通推「逾期更換行政費」谷換卡

◆◆八達通卡有限公司宣布推出八達通卡有限公司宣布推出「「逾期逾期
更換行政費更換行政費」」額外措施額外措施。。 資料圖片資料圖片
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